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https://www.100test.com/kao_ti2020/286/2021_2022__E4_BA_A4_

E5_BC_BA_E9_99_A9_E5_c67_286513.htm 在专门就交强险事

故率进行了调查后，北京律师刘家辉21日说，机动车交强险

事故率不到9％，赔偿率不到6％。她表示，目前在我们这样

一个保险缺乏诚信的国家，要求交强险承保财产损失，只能

给保险公司带来巨额的收益，使广大的车主及老百姓受到损

失。 有关交强险暴利之说，一直引人瞩目。对此，律师“叫

阵”、专家“助阵”、车主“喊冤”、百姓“声援”、媒体

“呐喊”，但面对质疑，保监会也从不同角度为保险公司辩

护。 那么，交强险“不赢不亏”的设计初衷到底是不是属实

？当前社会对交强险暴利一边倒的指责到底是空穴来风还是

捕风捉影？怎么解决有关交强险的这种激烈争执？这都需要

思考。 对于众说纷纭、理不清的问题，我们不妨回到事情源

头里找答案：交强险的费率是谁设计的？据介绍，在交强险

的费率拟定过程中，中国保险行业协会组织国内财产保险公

司的精算人员等组成专门的项目组，也聘请了亚洲精算师事

务所参与，通过对赔付费率的整合，运用精算模型和方法，

分别测算了多种责任限额项下交强险费率水平。 也就是说，

交强险费率是由保险业精算师设计的。那么保险业精算师又

是干什么的呢？在国内，当前保险业本土精算师大约七八十

人，分布在大大小小一百多家保险公司。在保险行业，保险

业精算师属于“金领中的金领”，他们每年的收入高达二三

百万元。很多时候，保险公司实力的比较，不是比资金多少

，而是比拥有多少精算师。 保险业精算师主要工作就是通过



其专业的精算为保险公司开发保险产品，除了早期保险市场

一些缺乏经验的精算师，没有考虑到当时国内较高的利率对

保险项目的影响，当利率大幅度下调后，造成了保险公司因

利率折损而大面积的亏损外，目前精算师几乎没有出现差错

、设计出来的保险产品让保险公司面临亏损的。保险业精算

师为保险公司服务，其每年二三百万元的高薪也由保险公司

支付。 保险公司是交强险利益相关人，在这种情况下，由保

险公司高薪供养的精算师来设计交强险的费率，其首先保证

的是交强险费率不至于让保险公司亏本，而不是考虑车主及

老百姓会不会当冤大头。 尽管交强险具有社会管理功能，设

计初衷是“不赢不亏”，但作为设计者精算师，能够保证保

险公司“不亏”，那么谁又能保证车主和老百姓“不亏”呢

？没有为车主和老百姓进行精算的看护人，交强险“不赢”

怎么保证？ 质疑交强险存在暴利的律师、专家等，基本上都

是从交强险保费总额、公安部门的事故统计等来论证的。 比

如，北京律师刘家辉通过对942辆机动车授权车主中进行的交

强险事故率调查，发现942辆机动车共计缴纳保费1506810元，

已赔付总额为55137元，未决赔付10人，可能发生最高的赔额

不超过：人伤1．1万元，物损1．6元，已赔款及未决赔款总

额为82137元。刘家辉据此得出的结论是，交强险运行一年，

保费简单赔付率为5．45％。 其实，类似刘家辉的这种算法此

前也有过。但保监会往往以不科学反驳。对于这种争执，解

决问题的最好办法，就是与保险业精算师相对，为车主和老

百姓也找个“精算师”从目前看，就是这些公共利益代言者

，比如律师、学者等。 交强险自去年7月1日起实施到现在已

经过去一年，是否存在暴利也该有个说法了：第一，希望就



费率问题举行公开听证，第二，希望越来越多的公共利益代

言者加入车主和老百姓的“精算师”中来。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


